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il
„höht und es erforderte die ganze Energie des anerkannt
„tüchtigen Lehrers, um wenigstens den grössten Theil der
„Klasse nach ihrem Wissen und geistiger Entwicklung auf
„diejenige Stufe zu bringen, auf der sie beim Uebertritt in's
„zweite Schuljahr stehen soll. Am Schlüsse des Schuljahre«
„konnten dann auch 8 Schüler nicht promovirt, 17 nur
„provisorisch in die II. Klasse aufgenommen werden." Wie
viele Schüler definitiv promovirt wurden, darüber spricht
sich der Bericht nicht au«.

In früheren Jahren bestand in Winterthur neben der
Sekundärschule und den übrigen höhern Lehranstalten die
Mittelschule. Dieselbe wurde vorwiegend nur von minder-
begabten Knaben besucht. Dem Lehrer wurde ausdrücklich
zur Pflicht gemacht, den Umfang des zu behandelnden
Unterrichtsstoffes und das ganze Lehrverfahren weniger den
gesetzlichen Vorschriften und der in den Sekundärschulen
geltenden Uebung anzupassen, als vielmehr der gei«tigen
Entwicklung seiner Schüler. Diese, dem Lehrer der Mittelschule

eingeräumte Freiheit, getragen von einer geschickten
und gewissenhaften Schulführung, Hess es ihm gelingen,
sclnvächerbegabte Knaben in einer Weise vorwärts zu bringen,
wie es in den parallelen Klassen der Sekundär- und
Industrieschule kaum möglich gewesen wäre.

Die schwache Seite der Mittelschule lag aber darin,
dass sie derjenigen Bildungsmittel entbehren musste, wie sie
sich von selbst zum Vortheil aller Schüler da ergeben, wo
mit Minderbegabten auch glücklich ausgestattete Elemente
zugleich unterrichtet werden können. Dieser Umstand in
Verbindung mit der Wahrnehmung, dass die Industrieschule
und das Gymnasium vielfach von Knaben besucht wurden,
denen das in diesen Anstalten übliche Fachsystem wenig
vortheilhaft war, führte dazu, neben einem Realgymnasium
eine Sekundärschule von 3 Jahreskursen ungefähr mit der
vom zürcherischen Schulgesetz normirten Einrichtung zu
etabliren.

Den Lehrern an den Winterthurer Knabensekundar-
schulen ist nun die Aufgabe gestellt, darauf Rücksicht zu
nehmen, dass ihren pflichttreuen Schülern der Uebertritt aus
der Sekundärschule in die 4. Klasse des Realgymnasiums,
merkantile und technische Abtheilung, möglich gemacht
werde. Damit ist der Sekundärschule in Winterthur der
Charakter einer Vorbereitungsanstalt für die höhern Klassen
des Realgymnasiums gegeben, ganz im Gegensatz zu den
übrigen Sekundärschulen des Kantons, wie zu den
Anschauungen, die sich vor 10 Jahren vielfach kund gaben.

Damals bemühte sich nämlich die Sekundarschulprlege
Winterthur dafür, dass es fieissigen und wohlbegabten Knaben

möglich gemacht werde, nach dreijährigem Sekundar-
schulbesuch in die 4. Klasse der kantonalen Industrieschule
überzutreten. Zu diesem Zwecke gelangte sie in einer
Petition an den „Grsssen Rath" und ermunterte die übrigen
Sekundarschulpflegen, sich derselben anzuschliessen. Es blieb
dieser Schritt vollständig erfolglos. Man hegte im „Grossen
Rath" wie in den Sekundarschulpflegen die Befürchtung, es
müssten die Bestrebungen der Sekundarschulpflege Winterthur

dazu führen, dass aus Rücksicht für die geringe Zahl
derer, die an die Industrieschule überzugehen wünschen, der
Masse der übrigen Schüler nicht die nothwendige Aufmerksamkeit

geschenkt werden könnte.
Welches sind nun die Erfahrungen Winterthur's mit

seinen Knabensekundarschulen als Vorbereitungsanstalten für
die obern Klassen des Realgymnasiums?

Die Sekundarlehrer sind aufs eifrigste bemüht, eine
möglichst grosse Zahl ihrer Schüler zum Eintritt in's
Realgymnasium zu befähigen uud finden sich natürlich damit in
völliger Uebereinstimmung mit dem Schulrath, der für die
vermehrte Frequenz der höhern Schulen möglichst viele
Fallale offen hält. Die Schülerschaft wird zur gewissenhaftesten
Arbeit angetrieben, und es muthen die Lehrer sich selber
die grösstmöglichste Anstrengung zu. Das ist die Lichtseite

der in Frage stehenden Schulangelegenheit. Die Schattenseite

ist gezeichnet durch die Sätze, welche wir dem
Verwaltungsbericht entnahmen und an che Spitze unserer
Besprechung stellten. Es soll abgesehen werden davon, das«

der Schulrath es wagte, für 52 Schüler desselben Alters
sich mit einer einzigen Lehrkraft zu beliehen. Wir wollen
nur aufmerksam machen auf die grosse Zahl nicht promo-
virter und provisorisch promovirter Schüler und bloss
andeuten, dass zudem noch mehrere Schüler, vielleicht in
Folge „der ganzen Energie des Lehrers", „freiwillig" an die
ErgäuzLingSschule übertraten.

Derartige Erfahrungen scheinen uns nicht zu Gunsten
der jetzigen Einrichtung der hiesigen Knabensekundarschulen
zu sprechen. Sie lassen uns vielmehr die zu Grabe getragene
Mittelschule zurückwünschen, die es auch dem schwachem
Schüler noch möglich machte, nach dem Austritt aus der
Primarschule einen täglichen Schulunterricht, oft mit ver-
hältnissmässig sehr erfreulichem Erfolg zu benutzen. Denn
es ist weder die gegenwärtige Ergänzungsschule, trotz ihrer
vermehrten und verbesserten Lehrmittel, noch die durch den

neuen Gesetzesentwurf in Aussicht gestellte Ergänzungsschule
mit ihren 3 halben Schultagen ein voller Ersatz für die
verlorne Mittelschule.

Was ergibt sich aus diesen Betrachtungen? Vor Allein
aus bedarf auch Winterthur einer verbesserten Ergänzungsschule,

damit der Primarlehrer allerschwächste Schüler m i t
gutem Gewissen ihr znweisen kann. Die Hauptsache
wird aber sein und bleiben, dass auch die Sekundärschule
in Winterthur zu dem gemacht werde, was sie durch den

ganzen Kanton ist, also minder zu einer Vorbereitungsanstalt
für den Eintritt in höhere Anstalten, als vielmehr zu einer
Schulanstalt, in welcher der Lehrer durch die Rücksicht auf
die Leistungsfähigkeit der Masse sich leiten lässt. Auf
diesem Wege wird man allerdings dahin kommen, dem
Unterricht engere Grenzen zu ziehen. Was man aber am Umfang

der Bildung für einzelne wohlbefähigte
Köpfe verliert, wird man gewinnen durch die Summe der
Bildung, die sich darstellt in der geistigen Leistungsfähigkeit
der M a. s s e. Ein solches Vorgehen scheint uns geboten
zu sein durch die Prinzipien der demokratischen Republik,
deren gesunde Entwicklung mehr bedingt ist durch eine
durchgebildete Menge, als durch einzelne hervorragende Geister
inmitten einer geistig zurückgebliebenen Volksmasse. Die
Rücksichtnahme der Sekundärschule auf die Durchschnittsleistungen

ihrer Schüler scheint uns auch im Sinne der
Volksmehrheit zu liegen, welche die Aufhebung des Schulgeldes

offenbar in der Absicht bewilligte, einer möglichst
grossen Schülerzahl die Wohlthaten des Sekundarschul-
unterrichtes zukommen zu lassen. Jedenfalls liegt diese
Rücksichtnahme im Sinne der Winterthurer Bevölkerung,
die ganz ungewohnte Summen mit Freuden für das höhere
Schulwesen bewilligt, aher doch wohl in der Meinung, dass
sie möglichst Vielen zu gute kommen.

(Korr.) Der „Pädag. Beob." gestattet mir wol, einem
Aerger Ausdruck zu geben, den man täglich mehrmals
herunterzuschlucken Gelegenheit hat, wenn man privatim oder
amtlich briefwechselt. Es betrifft die ungereimte, lächerliche,
unschöne und unmännliche Weglassung des persönlichen
Pronoms der I. Person — ich! „Komme Ihnen zu melden.
dass heute ein Fässchen neuen Wein an Sie verladen habe.
Wünsche besten Empfang. G russe ergebenst.'" Die gebildeten

Kaufleute haben diese Afterform niemals adoptiit,
nnd sie wird auch jetzt nur noch von den Krämern und
ihren buhlen Stammverwandten gebraucht. In der Schule
sei sie unerbittlich verpönt von Lehrern und Schülern
Warum wol hat die englische Sprache diese Kastratenunform
nicht, während sie doch an Höflichkeit und Beobachtung
guter Sitte allen Anforderungen der Gesellschaft entgegen-




